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据中央广播电视总台中国之声《新闻晚高峰》报道，记者
从南京市 120 急救中心了解到， 南京 120 急救车 16.5%的
车辆在空跑，轻微伤、肚子痛及感冒发烧等求助的空跑率为
最高。 那么，紧张的医疗资源究竟应该怎样合理利用？

“AI 算命”为何吸引了
众多用户？ 湖南师范大学
社会学专家胡建新表示，
不少年轻人不会相信那种
街头的算命先生， 但这些
有科技加持、 号称科学算
法的算命很容易迷惑人。
同时，“AI 算命” 存在极大
的信息泄露风险。 例如，微
信公众号“AI 面相研究所”
明确要求上传的照片“正
面”“五官清晰”“不戴眼
镜”“无刘海遮挡”。 胡建新
表示， 如此清晰的生物信
息很容易被一些不法 APP
或小程序利用。

一些专家认为，“AI 算
命” 一类的经营行为处于

“灰色地带”，属于“打擦边

球”，有必要加强监管。 记
者通过微信公众号“AI 手
相研究所” 支付了 4.99 元
获取分析报告， 最终收款
方是“成都品途科技有限
公司”。 公开资料显示，其
营业执照核准于今年 6 月，
经营范围包括计算机软硬
件的开发、 销售及技术咨
询、技术服务等。

南昌市市场监督管理
局相关负责人表示， 只要
有经营行为， 就必须取得
营业执照， 线上线下都一
样，而算命、看相等字样是
不可能出现在营业执照的
经营范围内的。江西省社科
院邓虹教授认为，在线看相
行为要么是无证经营，要么

是打着咨询、服务的旗号违
规经营。

此外，代理零门槛、层
级无限裂变、 收益按比例
提成，“AI 算命”的营销推
广模式也受到质疑。 江西
艾民律师事务所律师胡顺
如介绍 ， 最高人民法院、
最高人民检察院、 公安部
出台的《关于办理组织领
导传销活动刑事案件适用
法律若干问题的意见》，
对传销组织层级及人数的
认定问题已经有明确表
述；“AI 算命” 营销推广，
如果代理层级多 、 人数
多、 金额大， 就可能有传
销之嫌。

（据新华社）

“算命是假，算钱是真”
———揭秘“AI 算命”背后的生意经

人工智能技术与命理术相遇，被“AI 面相”“大数据算命”等小程序、微信公众

号、APP 跨界融合。“新华视点”记者调查发现，所谓的“AI 算命”，不过是披着科技

的外衣，背后是一条分工完整的“吸金”生意链。

南京120急救车
16.5%在空跑
轻微伤、肚子痛等求助的空跑率最高

扫描微信二维码 ，进
入充满科技感的界面，上
传一张面部照片， 智能软
件解码后就能生成一份号
称“看透你一生”的分析报
告。 类似这种主打人工智
能看相的微信公众号、小
程序和 APP 并不少见。 在
微信上搜索“AI 算命”，仅
相关的公众号就有近 60
个，比如“神算子 AI 面相”

“大数据 AI 面相”“AI 智能
算命大师”等。

一个名为“面相研究
所”的微信公众号在首页上

是这么自我介绍的：“相由
心生，境由心转。 面相学通
过观察面部特征来解码人
生命运，我们的程序则利用
人工智能深度学习技术和
人脸识别定位技术将这一
中国传统文化重新呈现。 ”
其界面上显示，目前已生成
80 多万份面相报告。

人工智能真能看相？
从事面部扫描开发的北京
理工大学教授翁冬冬介
绍， 面部扫描主要是通过
读取脸上的特征点， 用于
身份识别， 这是当前的主

流方向。 通过肤色和其他
细部特征辅助判断疾病有
一定可能， 但用于看相并
不具备科学依据， 娱乐性
质更多一点。

翁冬冬介绍，这样的程
序开发门槛并不高， 在网
购平台花几百到几千元购
买外包服务就能很快开发
出来。“如果说它有作用的
话， 最多可以起到筛选人
的作用———信这些命理术
的人相对来说更容易上当
受骗，更容易成为不法分子
的‘目标’。 ”

▼躺着算钱的“AI 算命”

记者调查发现，“AI 算
命”有自己的“吸金”套路，
并逐渐形成了一条分工明
确的生意链。

不少“AI 算命”都以免
费来吸引用户。 记者在一
个名为“AI 面相解析”的微
信公众号里输入照片，很
快便生成了分析报告。 但
这份报告是不完整的，如
果想进一步了解感情分
析、事业分析等子报告，需
要额外付费， 解锁全部报
告需要 28.8 元。同时，程序
还默认一个人的微信只能
做一次测评， 如果想多做，
必须支付 4.9 元或邀请好
友测评。

记者调查发现，“AI 算
命”只是一个噱头，实质上
是通过诱导分享、发展用户
来吸金。 不少“AI 面相”类

程序都在显著位置说明招
募项目代理商。 记者联系
“AI 面相解析”客服，顺利
成为一名项目代理。客服介
绍说， 项目代理有两种，一
种是通过朋友圈、 社群、公
众号转发带二维码的产品
海报；一种是发展自己的代
理， 从代理的订单中提成。
“通过扫描你分享的二维码
进来的就是你的订单。用户
扫码支付后，你可以提取七
成，剩下的三成给平台。 ”客
服解释说。

平台是最大的获利者，
项目开发者基本属于“躺
赚”。通过客服提供的账号，
记者进入了一个名为“七零
流量变现平台” 的管理系
统。 在后台，不仅可以清楚
地看到代理商的“直推收
益”“代理收益”， 也可以进

行产品推广， 生成推广链
接。系统默认的产品价格是
28.8 元，代理商推广的收益
按比例都要上交平台，代理
佣金可提现。 客服介绍，有
资源、有自己社群的代理商
月收入可过万元。

由于成本低廉、 利润
丰厚， 不少命理类新媒体
大号受到资本市场欢迎 ，
如“s 神棍局 s”曾在不到两
年的时间里获得了近千万
元的融资， 该号因违反相
关规定已被停止使用，但
类似的公众号、 小程序等
依然层出不穷。 在一个网
购平台上，提供“AI 面相”

“AI 手相”“AI 字相” 等程
序开发服务的店铺就有
100 多家， 有的还打出了

“2019 最吸金项目”“吸金
小能手”等广告。

▼对“AI 算命”有必要加强监管

▼看相也玩酷炫黑科技？

高空车率
极大影响了急救车的工作效率

轻微伤、肚子痛等求助
是空跑的主要原因之一

特别提醒：
拨打 120 急救电话，别只会说“快”

现在不少市民对 120
急救有误解，希望急救医生
到了就“赶紧搬”，殊不知急
救医生赶到后，必须做初步
的生命体征检查和早期诊
断，判断患者有没有生命危
险、安全隐患。 国立生表示：
“如果院前急救做得好，可
以大大降低患者的死亡率、
致残率。 比如心肌梗塞突发
时，如果 6 分钟以内得到急
救， 避免大脑缺氧时间过
长，对患者恢复健康有决定
性影响。 还有车祸患者，要
减少不必要的搬运，让专业
急救医生及时赶到做固定、
包扎等，非常重要。 ”

国立生特别提醒市民
拨打 120 急救电话，别只会
说“快”。“拨打时一定要说
清病人症状， 地址不需反
复告知，电话有录音，只要
清楚地报一遍即可； 拨打
120 后， 保持电话畅通；陌
生号码联系你时， 请立刻
接起来， 这可能是医生或
调度员来的电话； 报打完
后要耐心等待， 避免反复
拨打；在病人自行送院，或
发现为错误报警后， 请再
次拨打 120，告知急救中心
调度员， 好让急救车返回，
以便于抢救其他病人。 ”国
立生说。 （央广网）

国立生表示：“南京地
区院前急救的疾病中 ，轻
微伤、 肚子痛及感冒发烧
等求助的空跑率为最高 ，
占一半以上，其次是呕吐、
五官科疾病、 自杀及其他
外伤等。空跑的原因，多数
情况下是病家退车、 车到
现场未见病人或联系不到
报警人， 因此无法确定原
因，还有一些错误报警、重
复报警。 ”

近年来，南京城区不断
扩大， 常住及外来人口不
断增加， 这也给急救站点
设置提出了新的要求。 按
照《南京市院前医疗急救

条例》要求，救护车活动半
径 3 至 5 公里范围内至少
设置 1 个急救站（点）；人
口密集地区每 20 万人设置
1 个急救站（点）。 其他区域
每个建制镇（街）设置 1 个
急救站（点）。

国立生说：“目前，南京
的 120 急救站点共有 61
个。 急救点分布在各个城
区，主城区仅有 25 个。 比如
在新街口等人口密集地，急
救站点并不多，未达到市民
的需求。 如果在高峰期，这
些区域用车的市民增多，可
能就需要等待或者从更远
的急救站点调车。 ”

南京市急救中心城中
急救站站长何建军当班的
晚上， 一共出车 11 趟，其
中有 4 趟是空跑。 面对这
样的情况让他也很无奈 。
南京市急救中心通讯调度
科调度员杨旭说：“我们每
天上班听到最多的就是救
护车到哪儿啦？ 快点来，快
点来。 最怕的就是救护车
空跑， 很多人电话里根本
说不清地址， 需要我们反
复引导才能问清楚地址和
病症，这样就耽误了病人自
己的时间。 ”

南京市急救中心承担
南京地区所有的院前医疗
急救任务。 为什么很多市

民觉得 120 难叫？急救中心
分析，除城市道路拥挤，鸣
笛的 120 急救车得不到让
行， 或者路程远赶上交通
高峰堵车等情况外， 另一
个重要原因，就是 120 急救
车经常空跑。 今年上半年
急救车出车是 73305 人次，
其中空车率为 16.5%，空车
数同比上升近 5%。 南京市
急救中心办公室主任国立
生说：“南京地区白天有 60
余辆值班急救车， 晚上更
少， 只有 30 余辆， 所有的
车辆和急救人员都在超负
荷运转， 这么高的空车数
极大影响了急救车的工作
效率。 ”


